

LA LIBERTAD

DIARIO POLITICO Y LITERARIO

ADVERTENCIAS

La correspondencia política y literaria, á la Dirección, calle de San Pablo, 68.—Reclamaciones y demás correspondencia, á la Administración, Rúa, 12, librería. No se devuelven los originales. Anuncios de la localidad 5 cént. línea.—Provincias, 10 idem id.—Extranjero, 20 id. id.

AÑO I

SALAMANCA

Martes 12 de Mayo de 1891

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En SALAMANCA, un mes. 1'25
En PROVINCIAS, idem. 1'50
En el EXTRANJERO, idem. 2
Número suelto, 5 céntimos.
Idem atrasado, 10 id

NÚMERO 10

LA SEGUNDA DERROTA

Ha entrado en una nueva fase la obra de la reconquista de la soberanía popular.

Vivirán aun mucho tiempo los amaños y chanchullos electorales, pero todos los síntomas políticos, cada vez más evidentes, indican que se acerca ya el fin del eclipse que impide se manifieste en todo su esplendor el astro refulgente de la voluntad nacional.

Cuando hace pocos meses se eligieron diputados á Cortes, se vió bien á las claras que el sufragio universal no transigiría jamás con los que le habían detentado todo el tiempo que pudieron, y que sólo á la fuerza, y no sin la arraigada confianza de falsearlo, lo habían consentido y á pesar suyo sancionado.

Cierto que el partido conservador obtuvo una numerosa mayoría que igualaba á la que todo Gobierno había logrado anteriormente; pero el partido republicano, dividido y extenuado casi por intestinas discordias, dió sin embargo, claras muestras de su vigor, logrando una minoría muy respetable por la calidad y el número.

Esa fué, en realidad, la primera derrota de los partidos monárquicos. No fué muy sonada, pero no por eso dejó de ser muy influyente para lo sucesivo.

A consecuencia de la desunión de los republicanos pudieron entonar cánticos de victoria sus enemigos de siempre, pero la potencia que demostraron en todas partes nuestros correligionarios, dieron forma y cohesión al deseo que abrigábamos todos de olvidar antiguas diferencias y acudir unidos á la lucha electoral.

Acercábanse las elecciones municipales y todos, incluso los gobernantes, preveían la victoria de los republicanos, si lograban aliarse. Cierto que se pusieron en juego todos los medios para impedir aquella unión, pero fué en vano.

Con ardor más ó menos grande, con en-

tusiasmo más ó menos avasallador, en toda España se unieron los partidarios de la forma republicana y en toda España puede asegurarse que el triunfo ha superado á nuestras mismas esperanzas.

Hay que juzgar aún de la victoria por las noticias incompletas que tenemos; pero son estas de tal importancia; acusan una diferencia tan colosal en la importancia, del partido republicano, relativamente á los demás partidos monárquicos, que al completarse los datos, no podrá, ciertamente, cambiar la brillantez del resultado.

Dígalo sino Valencia y Zaragoza donde han obtenido nuestros correligionarios las tres cuartas partes de los cargos concejiles; la Coruña donde de 15 vacantes han logrado 11; Valladolid donde de 22 puestos han triunfado 13 republicanos y sobre todo Madrid, la capital de España, allí donde el Gobierno puede apretar á voluntad los resortes electorales y donde á pesar de los amaños de toda clase, han logrado la victoria doce republicanos contra quince monárquicos de todas las fracciones.

En Bilbao, Almería, Albacete, Alicante, Granada, León, Santander, Segovia, Tarragona, Teruel, Córdoba, Burgos, San Sebastián, en todas partes en fin, donde se han unido los republicanos, han conseguido una brillante victoria sobre los monárquicos, aunque estuviesen estos coligados contra aquellos.

Victoria y grande en todas partes, pues aun donde hemos salido derrotados, la derrota misma indica que se han arrebatado las actas á los legítimos representantes del pueblo, ya que nadie podrá creer que en ciudades como Barcelona, Málaga, Sevilla y Cádiz deban los conservadores la victoria á la fuerza de su partido entre las masas obreras, que sobrado desengañadas están de la farsa del socialismo gubernamental con que se pretendió engañarles.

Por esto decimos que las elecciones municipales han sido la segunda derrota de los partidos monárquicos; derrota mucho más

ructífera que la primera, ya que indica la proximidad inmediata de la definitiva victoria sobre la vieja y caduca monarquía.

LA VERDAD VERDADERA

I

SR. D. JOSÉ GARCÍA REVILLO.

Muy señor mío: al leer, dos días después de su aparición, el segundo de sus artículos que, bajo el epígrafe «La verdad ante todo», publicó Ud. en *La Región*, mi primer impulso fué contestarle; pero un joven piadoso, á quien estimo mucho por su lealtad y brillantes facultades artísticas, me disuadió de mi propósito; propósito en cierto modo irrealizable porque, por aquel entonces, no me era dado acercarme á otra redacción que á la de *El Fomento*, diario conservador, en el que, como tal, si cuadra, de vez en cuando, algún escarceo fuera del campo de la ortodoxia, nunca debe persistir en tales caminos; porque un periódico de partido debe, en su calidad de órgano del mismo, ser el equivalente en la prensa, de la manera de ser de los afiliados de la agrupación que represente y, á mi parecer, en la iglesia conservadora, la verdadera doctrina es materialista, sin sabor científico, y la conducta devota sin olor de piedad, por lo que sus sectarios ponen de manifiesto su grosero ateísmo sólo ante los amigos íntimos, y su burdo beatuperio ante la población entera.

He ahí, señor Revillo, las razones de que no contestara á Ud. antes, y, de no hacerlo al momento, no me gusta contestar á nadie; pero como en *El Criterio* se ha repetido que, si no recibió Ud. contestación, fué porque no cabía dársela, me propongo, en lo que á mí respecta, dársela todo lo cumplida que se me alcance.

Supongo que no habrá de por medio ninguna cuestión de amor propio, porque si tal sospecha tomara cuerpo en mi mente, entonces yo me declaro anticipadamente vencido. Al que se tiene por más que yo le doy siempre la razón, porque soy amante de la paz interior de mi espíritu. Pero si sufrí con paciencia los palmetazos que, en actitud doctoral, me propinó Ud. en su trabajo, no puedo consentir que se ponga, como Ud. lo hizo, en duda mi sinceridad.

Yo, más que pensar, siento lo que escribo y en mi artículo «El acontecimiento de ayer» intenté armonizar mis ideas (permítame Ud. esta expresión, á falta de otra, porque no sé de seguro si tengo ó no ideas) con el espíritu del periódico á que lo destinaba, y por lo visto, resultó un montón de contradicciones movidas por corrientes que luchan entre sí, ó valiéndome de sus propias palabras, un *mare magnum* en el que la brújula no puede señalar derrotero fijo.

Dicho esto, entremos en el fondo del asunto; pero antes filosofemos un rato, sin que nos turbe la idea de que los bárbaros estén dentro de Roma.

Si los hombres, en sus determinaciones, contaran con el elemento ingratitud, por desgracia el más seguro, otra sería su conducta. Así, por ejemplo, si el señor Arés no hubiera apartado su pensamiento de esta verdad, no habría trabajado con tanta decisión por levantar la institución de los colegios universitarios, porque sabría que estaba expuesto á criar cuervos.

Si su viuda se hubiera acordado del labriego que abrigó en su pecho una culebra, no se habría esforzado tanto porque su marido se confesara á última hora. Hoy una ortodoxia mezquina, con pretexto de una legalidad estrecha, le regatea una pensión; y ¿quiénes la representan? Entre otros un millonario cuyos hijos disfrutaron, durante su carrera, la misma cantidad que hoy se le niega; y si los fundadores no se propusieron socorrer á viudas, supongo yo que tampoco pensarían en aliviar las penurias de los hijos de los potentados.

¿Quiere Ud., otro ejemplo? Ahí tiene usted al autor del nunca bien ponderado documento de adhesión al Rector. Y todo ¿para qué? Para que venga otro, que no puso en él más que su firma, á levantarse con la codiciada secretaría de los Colegios. Digo á usted que si á mí me sucede cosa tal, me precipito de la peña Celestina.

Pero contraigámonos á contestar.

Hace más de veinte años que resido en Salamanca y puedo asegurar á Ud. que, durante ellos, no he visto ni tenido noticia de un séquito fúnebre tan largo y nutrido como el que acompañó al cadáver del señor Arés, que, en definitiva, era un empleado de sueldo nada más que regular; y en ese cortejo no se veían sacerdotes revestidos, ni se oía música, ni había otra pompa que unas cuantas coronas de sus amigos, compañe-

BIBLIOTECA DE "LA LIBERTAD," 45

—No ha sido nada—contestó ella, conservando algo de su ánimo.

Pero mientras tanto ya el perro se había levantado y ladraba furiosamente en dirección al sitio en que estaba escondido el cura.

—¡Aquí, Gigante, aquí!—gritábale en vano Margarita.

—¿Qué habrá entre el centeno para que ladre el perro?—dijo Daniel ya perdida la color.

Y el perro ladraba cada vez con mas fuerza y parecía dispuesto á arremeter contra un enemigo oculto.

El párroco, como es fácil suponer, comenzaba á no hallarse á gusto en su escondrijo.

—¡Aquí Gigante!—continuaba la pequeña ya cansada de retenerlo.

Pero Daniel, asustado, sirvióse del perro como instrumento de exploración y defensa y azuzó imprudentemente.

—¡Busca, Gigante, busca!

Ya no fué preciso más.

Atravesó Gigante de un salto el camino estrecho que le separaba del campo en que el cura con la inminencia del peligro sudaba cada vez con mayor angustia y me

44 MARGARITA Y CLARA

Y diciendo esto pasó familiarmente el brazo por el cuello de la pequeña Guida y dióle un beso en la frente que ni siquiera la hizo poner colorada.

El cura estaba escandalizado y estupefacto á causa de cuanto había visto y oído.

Aunque hubiese asistido en persona á la aparición del Anticristo no se maravillara tanto.

Esta escena inofensiva; esta égloga entre dos criaturas, parecíale mas abominable de lo que á otro cualquiera pudieran parecer las mas impúdicas aventuras de aquel héroe que inmortalizó Byron con el nombre de Don Juan, nombre ya de poco austera memoria antes que naciera aquel autor.

Al llegar á sus atónitos oídos la sonora vibración del beso con que terminó el diálogo, estremeciéndose el cura como si hubiese escuchado el silbido de una culebra cascabel y no pudo reprimir una interjección desaprobadora, de un modo bastante perceptible para ser oída por todos los personajes de la escena descrita.

—¿No oiste, Guida? ¿Qué fué aquello?—dijo Daniel levantándose y mirando á su alrededor con cierta inquietud.

BIBLIOTECA DE "LA LIBERTAD," 41

¡Cuánta alegría en Palacio!
¡Cuántas fiestas sin cesar!
La hija ha tanto perdida,
En un trono hacen sentar.

Damas vienen á vestirla,
Damas la van á calzar,
Las más preciadas de todas
Para su trenza adornar.

Van á buscar la cabrita.....
Nadie la pudo encontrar;
Mas.....

Y mirando hacia Daniel dijo la pequeña:

Mas un ángel de alas blancas
Vieron al cielo volar.

Y así concluyó la última cuarteta de la canción popular. Durante algún tiempo, las dos criaturas se conservaron calladas, como si quisieran seguir aún hasta sus últimas vibraciones las melodiosas notas de aquella voz al desvanecerse en el espacio.

ros y admiradores. Y si esto fué así ¿gestuvo mal decir que la manifestación fué numerosa? ¿será necesario, para calificarla de tal que, como Ud. quiere, asistieran 7 000 almas nada menos?

De mí sé decirle que tenía por axioma que Salamanca era una ciudad clerical; pero después de presenciar el entierro civil del 15 de Marzo, rectificó por algunos días mi antigua apreciación.

Pero luego volví á ella, ó mejor dicho, vine á caer en la cuenta de que aquí el clero lo puede todo y que si no tiene avasallada la población es porque, por fortuna, él también está dividido por la política y extenuado por la lucha sorda entre los desheredados y los favorecidos por el dispensador de los dones episcopales. ¿Sabe Ud. cuándo comprendí el poder oculto del sacerdocio? Pues fué cuando á los ataques de ustedes, en el púlpito y en la prensa, los diarios no católicos (yo creo que aquí no hay más que un diario católico, si acaso) se envolvieron en un sistemático silencio; fué cuando supe que, personas que nunca temieron á Dios ni al diablo, mendigaban en las redacciones de los periódicos religiosos, sueltos en que se diera á conocer al público que ellos eran de los verdaderos romanos; fué, en fin, cuando leí ese documento de adhesión á la conducta injustificada del Rector, documento mal escrito, peor pensado y mucho peor recompensado, que lo hacen suyo y lo firman personas que, en su mayoría, serán católicos, pero por cuya piedad, ni por cuya sabiduría yo no daría un perro chico; gentes que viven, se reproducen y que al fin se han de morir, sin dejar de su paso en la tierra otra cosa que algunos miles de duros.

Aparte Ud. uno de los firmantes; sume usted el resto; y si el total completo le parece á usted digno de ser comparado con el muerto, con el *ilustrado traductor*, como Ud. le llama, le diré á Ud. que profesamos ideas tan radicalmente distintas sobre el valor humano, que no podremos entendernos jamás.

La verdad, Sr. Revillo, cuando rehago la historia del suceso, que tanto nos ha preocupado, acude á mi memoria la idea confusa de una fábula que leí, allá cuando era niño, en la que un león, enfermo ó moribundo, recibió uno á uno los insultos de los animales que antes tanto le temieran y hasta un jumento... pero aquí no es uno sino muchos los jumentos que han coceado en el ataud del señor Arés y muchos los perros que ladrarán á su memoria, que, como de un hombre de talento, escuece todavía, á los que en vida se vieron humillados por su superioridad.

Pero como esta carta sea ya demasiado extensa, se reserva terminar la contestación en la siguiente s. s.

SAMUEL MORTEIRA.

PERIODICOS DE MADRID

Aunque ya se hace patente en el artículo de fondo, la gran victoria alcanzada por los republicanos en todas las capitales de pro-

vincias, excepto en Barcelona y Málaga, donde los amaños electorales han dado por resultado el retraimiento de nuestros amigos, daremos á manera de síntesis el resultado de las elecciones en Alicante, Albacete, Almería, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Coruña, Castellón, Ciudad-Real, Granada, Huelva, Huesca, Logroño, Palencia, Salamanca, Santander, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo, Córdoba, Cádiz, Valencia, Valladolid, Vitoria, Jaén, Zaragoza, Málaga, Orense, Gerona, Burgos y Guipúzcoa.

He aquí el resultado obtenido por cada partido en las capitales de 35 provincias:

Republicanos.	263
Conservadores.	127
Fusionistas.	70
Católicos, absolutistas, fueristas y carlistas.	30
Romeristas.	4

Sumando el número de candidatos obtenidos por todos los partidos, todavía resultan 27 á favor de nuestros amigos.

La unión nos trajo el triunfo del domingo; con la unión llegaremos pronto á la república.

Anteayer tarde se verificó en casa del señor Pi y Margall una reunión de diputados republicanos.

Concurrieron á ella los señores Labra, Pedregal, Azcárate, Ballesteros, Cervera, Puig, Calzada, Palma, Marengo y Baselga. Estuvieron representados los señores Muro y Melgarejo.

Fuó aceptada la idea de publicar una carta circular que los diputados republicanos han de dirigir á todos sus amigos políticos, recomendándoles que perseveren cada día con mayor entusiasmo en la alianza electoral, acudiendo unidos á la lucha, hasta en cualquiera elección parcial.

De la redacción del documento quedó encargado el señor Pi y Margall, en cuya casa volverán á reunirse, pasados dos ó tres días, los diputados republicanos para firmar la circular.

La interpelación que el señor Labra tiene anunciada en el Congreso sobre política y administración ultramarinas, tendrá muchísima mayor importancia de la que suponen algunos colegas.

El jefe del partido liberal ha manifestado al señor Labra su propósito de exponer un programa completo sobre las cuestiones, objeto de la interpelación.

Como dijimos en el número de ayer, el señor Silvela contestó al señor Nocedal, rechazando brillantemente todos sus argumentos, y haciendo gala de liberal. ¡Lástima grande que no sea verdad tanta belleza! El señor Silvela negó con energía que el liberalismo hubiese sido condenado como principio político por ningún Pontífice, ni por ninguna autoridad eclesiástica. Nada podemos decir sobre esto, pues para contestarle, basta con *La Región* y con el señor Sardá y Salvany.

Pide el señor Silvela, el hombre del sen-

tido jurídico, perdón de sus culpas y contrito y arrepentido, declárase dentro de la Iglesia, pero quiere también dejar bien sentido en su discurso que es liberal de verdad.

Dice que el tradicionalismo ha sido condenado como principio filosófico, en igual forma que el liberalismo y, que por lo tanto, hay paridad completa entre los dos campos.

Procuró defender á la monarquía representativa de los ataques del jefe integrista y en esta defensa, la verdad sea dicha, estuvo muy elocuente, pero no fué tan lógico como su adversario, quien en su rectificación estuvo muy oportuno y supo sostener el interés de la Cámara.

PLUMAZOS Y BORRONES

Y dice *El Criterio* de ayer en letras muy grandes: *Hemos vencido.*

¿Es que el señor Cimas no pertenece ya á la comunión mestizo-católica?

Por que dirá el derrotado, y con razón, ¿es que yo no soy tan hijo de Dios como los demás?

Sin embargo para que no se queje añade nuestro colega.

«Es verdad que una série de iniquidades é ignominias, han conseguido hacer caer á uno de nuestros más valientes campeones en el campo de batalla; pero día llegará en que se vea claro la celada que se le ha tendido y en que aparezcan á la superficie las miserias que anidan en pechos que se llaman nobles. ¡Dios los perdone!»

¿Si serán esos cazadores con trampa ó lazo, que han dado al traste con tan valiente campeón, los católico-integristas de *La Región*?

Ya lo sabremos á su tiempo.

Y sigue *El Criterio*:

«Acibarado nuestro triunfo por tan sensible pérdida, elevamos hasta el cielo nuestras plegarias en acción de gracias. Que antes habíamos puesto toda nuestra confianza allí y de allí *sin duda* baja nuestro destino.»

Vamos despacio, dirá el señor Cimas, cuando lea esto. Si la acción de gracias es por mi derrota, más gracias tendríamos que dar si nos hubieran derrotado á los tres. Y si del cielo baja nuestro destino, *sin duda*, ¿por qué no me han enviado á mí la credencial?

Y ahora añadimos nosotros:

Ni el cielo ni los electores quedarán muy satisfechos de *El Criterio*.

El cielo, porque *se duda* (esto trasciende á herético), de lo que allí se puede hacer.

Y los electores, porque es lo que dirán ellos. Sin nuestros votos no hay destino, y ahora le cuelgan el milagro á la corte celestial.

Y seguimos leyendo:

«Verdad es que la corona que ha de orlar la fren-

te de los vencedores, va envuelta en negro crespón.»

Prometemos á nuestro colega asistir á la toma de posesión de los nuevos concejales para ver que tal les vá la corona y el negro crespón.

Por supuesto que llevarán también túnica porque la corona y el negro crespón no sientan bien ni con el frac, ni con la levita, ni con ninguna de las prendas de la moderna indumentaria.

Dice *El Criterio* que á pesar de los arteros halagos que hemos dirigido á *La Región* ésta los ha rechazado.

Desearíamos á nuestro colega que nos dijera en qué número de nuestro periódico ha visto esos halagos que no hemos dirigido nunca.

Se conoce que *El Criterio* tiene la costumbre de hablar sin enterarse.

Y así sale ello.

Y sin duda por eso cree que los demás hacen otro tanto, y dice, refiriéndose á la carta que el señor Perez Pujol escribió á nuestro compañero el señor Benito:

«El señor Pérez Pujol escribió la carta sin leer los *Estudios Económicos.*»

Pues los estaba leyendo cuando la escribió. Y ahora saque *El Criterio* la consecuencia que se le atragantó en el parrafito siguiente:

«Porque si no...»

Por supuesto que, entre *La Región*, que se ha presentado frente á nosotros con la visera alzada, y *El Criterio*, que tira la piedra y esconde la mano, preferimos cien veces á *La Región*.

La lucha á cara descubierta y frente á frente, es noble.

La otra.... ¿cómo se llama?

La Región de ayer está dedicada, casi por completo, al señor Nocedal.

Sin embargo, algún huequecito ha encontrado para seguir la campaña en favor de la unión de los católicos.

El artículo *Dos padres* se refiere al *Movimiento católico* y á *La Unión Católica*.

Al primero le trata mejor que á la última; pero como los ha hecho compadres, bien puede aplicarse á los dos este sustancioso parrafito:

«¿Cree *La Unión Católica* que los íntegros somos de la raza de aquellos que dicen en sus periódicos una cosa y otra en el Parlamento?»

¿De la misma laya de los que en la prensa abominan del Liberalismo para no perder católicos suscriptores, y en las Cámaras votan con Cánovas para no perder sus credenciales lucrativas?»

En otro artículo que titula *Contrastación*, con el pretexto de contestar á lo que el señor Silvela dijo en el Congreso, sobre el liberalismo y el tradicionalismo, reproduce una circular del obispo de Plasencia, en la que se declara que el partido liberal con-

Daniel fué el primero que rompió el silencio.

—Vaya ¿vés como la supiste hasta el fin? Y ¡qué bien la cantaste!

—¡Sí! ¡cómo te burlas!

—Ya es de noche, Guida. Mira que ya es hora de que vayas recogiendo el rebaño.

Y añadió suspirando melancólicamente:

—¡Dentro de pocas horas tendré que volver al dichoso latín! Y ¡qué lección tan grande me señaló el señor cura para mañana!

—¿Cómo es?

—Mira; ya te lo diré —dijo Daniel abriendo las *Selectas* y mostrando á Margarita las hojas que para estudiar le señalara el párroco. —Este trozo.... y este.... y este, hasta aquí.

—Pero bien, y esto ¿qué dice?

—Cuenta la vida de unos generales antiguos que hacían guerras y muertes y que casi siempre se mataban ellos mismos, si no los mataban otros.

—Y, para qué es preciso que sepa tales historias el que quiere ser cura?

—Yo que sé. Pero ¿qué dice? ¡Cural! ¡Cural! No me hables de ser cura, Guida. Creen

ellos que yo quiero ser cura. Sí; ¡lo estoy queriendo!

—¿Y pues?

—¡Bueno! Cuando llegue la ocasión yo se las cantaré claras. Aún está por nacer el barbero que tiene que afeitarme la corona. El tío Juan de las Bijas me dijo el otro día— en broma por supuesto,—que ya tenía en casa una navaja afilada para tal objeto; y yo le dije que si era así, ya tenía navaja para que le afeitaran después de muerto.

—¡Pero tu padre te va á matar!...

—¿Mi padre? No tengas cuidado. Mi padre no ha de quererme hacer cura á la fuerza.

—Pero ¿y el señor cura?

—Al cura nadie le llama para eso. Que se cuide de él y de su vida. ¡Por eso es tan buena la que lleval

—Y ¿por qué no quieres ser cura, Danielito?

—¡Miren qué pregunta! No quiero ser cura, porque no quiero, porque no me gusta y porque en fin de cuentas, he de casarme contigo.

—¡Sí!

—Te digo que sí. Ya lo verás.

tiéndose por entre el centeno fué á posar triunfalmente sus patas delanteras en los hombros del pobre anciano que creyó ver la figura de la muerte en la de aquel enorme perro.

Como los muñecos que hacen la delicia de los pequeños compradores en la feria de San Miguel y de San Lázaro en Oporto y que, al abrirse la caja que los contiene, son repentinamente impelidos por un resorte interior, el párroco, al toque mágico del agigantado cuadrúpedo, irguióse súbitamente sobre sus talones y, medio sofocado por el susto y espanto y con el rostro completamente pálido, gritó dirigiéndose á Daniel:

—¡Llama á este perro, rapaz endemoniado! ¿No ves que me mata?

Daniel no podía valerle: tan asombrado se quedó con la aparición de su maestro. Seguramente no se quedó tan inmóvil la mujer de Loth, después del fatal momento en que cedió á su irresistible curiosidad.

La pequeña Margarita fué quien salvó la situación— así creo que se acostumbra á decir en política.—Armóse de la mayor severidad que le era posible y con una inflexión de voz imperiosa, pronunció un—¡aquí Gi-

servador es uno de los que están condenados por la Iglesia.

Y dirá nuestro reverendo prelado: Para obedientes, los de *La Región*. Y para linces, el censor.

Un gazapo:

«Leyendo estos párrafos del discurso del señor Silvela no vienen á la memoria aquellos que en «Fabiola» ó «los Mártires» ponen el Cardenal Newman ó Chateaubriand en boca de los Pontífices del paganismo, al tratar de los cristianos ante sus ojos los Emperadores de Roma?»

¿Con que Newman es el autor de Fabiola?

¿Y quién creerán Vds. que dice esto? Pues *La Región*.

PROVINCIAS

El juzgado de Aranda de Duero cita á Fernando Romero Delgado, vecino de Peñaranda de Duero, á fin de que en el plazo de diez días comparezca á prestar declaración en causa instruida por dicho tribunal sobre sustracción de varias reses lanaras.

Por el juzgado de Medina del Campo se cita á los herederos de don Daniel Llano Gómez de Bonilla, vecino que fué de Rueda, á fin de que dentro del plazo de treinta días haga valer su derecho ante dicho tribunal.

Las obras que se están haciendo en el balneario de las Salinas, en Medina del Campo, adelantan rápidamente y dentro de poco se podrá apreciar en todo su valor la importancia que tendrá el nuevo establecimiento.

En Valladolid hay grandes esperanzas de que el ferrocarril de Valladolid á Ariza sea pronto un hecho.

Si esto sucediera, no sólo se verían favorecidas grandemente algunas zonas de aquella provincia, hoy muy abandonadas, sino que se proporcionaría trabajo en abundancia á la clase obrera.

Cosas de España, que dirían los ingleses. El inventor del submarino, señor Peral, se ocupa en su finca de recreo del Puerto de Santa María en estudiar las ventajas de las proposiciones hechas por Inglaterra para la construcción de su submarino y aplicación á la electricidad.

La suscripción nacional, abierta con objeto de sufragar los gastos del submarino, ha dado nulo resultado en todas partes, á pesar del entusiasmo que despertó en los gaditanos y de ser estos testigos presenciales de la verdad del invento.

Parece que entre las cigarrerías de San Sebastián se proyecta abrir una suscripción

con objeto de reunir los fondos necesarios para enviar á Barcelona una del gremio, con objeto de que haga oposición al premio de belleza que ha de concederse en el próximo concurso.

La idea ha sido excelentemente acogida en aquella ciudad.

SALAMANCA Y SU PROVINCIA

Nuestro corresponsal en Béjar nos escribe dándonos cuenta del resultado de las elecciones municipales. La lucha ha sido reñidísima, pero el triunfo más brillante ha coronado los esfuerzos de los republicanos.

Hé aquí el resultado del escrutinio:

Republicanos: don Eduardo Montánchez, don Juan Cascón, don Luis Hernández Anaya, don Tomás García Cabrero, don Vicente Tío, don Casimiro López, don Domingo Collante, don Alvaro Herrero, don Agapito Sánchez Alguiarro, don Juan Agero Guijo, don Felipe Gutiérrez, don Francisco García Rodríguez y don Mariano Zúñiga Rodríguez. Monárquico: don Juan Bautista Zúñiga. Integro: don Venancio Muñoz de la Peña.

Total: TRECE republicanos y DOS monárquicos.

Felicitemos con entusiasmo á los republicanos bejaranos.

Se han llevado á cabo en todos los pueblos de esta provincia las elecciones municipales.

En todos los pueblos han sido derrotados los conservadores.

Anoche fué obsequiado con una serenata nuestro amigo y correligionario el concejal electo, don José Santos, dueño de la fonda del Comercio.

Dos sujetos que anoche tramaron una reyerta en la calle de Pan y Carbón, fueron conducidos á la prevención por el sereno del distrito de San Pablo.

Esta mañana ha sido conducido á la prevención un sujeto que, en su domicilio, maltrató cruelmente á su esposa.

Según comunican de la Alberca, anteayer ocurrieron en dicho pueblo tres muertes repentinas.

Por el médico de guardia de la casa de socorro, ha sido auxiliado esta mañana un sujeto, forastero, que sufrió un accidente en la Plaza Mayor.

Ayer se ha comenzado en la Universidad, por los tribunales de exámenes de maestros y maestras, la calificación del ejercicio es-

ella tiene por garantía y sanción la responsabilidad del productor.

«Prometeo sabe que un producto especial le cuesta una hora de trabajo, que otro le cuesta un día, una semana, un año, sabe al mismo tiempo que todos estos productos, por el aumento de sus gastos, forman la progresión de la riqueza. Empezará, pues, por asegurar su existencia, proveyéndose de las cosas menos costosas, que son por consiguiente las más necesarias; después, á medida que haya adoptado sus seguridades, se dedicará á los objetos de lujo, procediendo siempre, si es prudente, según la gradación natural del precio á que le resulte cada producto. Algunas veces se engañará Prometeo en su cálculo, ó bien arrastrado por la pasión sacrificará un bien inmediato por un goce prematuro; y después de haber sudado sangre y agua, padecerá hambre. Así la ley lleva en sí misma su sanción; no puede ser violada sin que el infractor no sienta en seguida el castigo.

«Supongamos que de repente, por una feliz combinación de esfuerzos, por la división del trabajo, el empleo de alguna máquina, la dirección mejor entendida de los

critos de oposición á las escuelas vacantes de ambos sexos en este distrito universitario.

VACANTES Y NOMBRAMIENTOS

Por la Junta de instrucción pública, ha sido nombrada maestra interina de la escuela de niñas de Boveda del Río Almar doña Josefa Antolina de la Iglesia.

El Jueves próximo, á las cuatro de la tarde, termina el plazo para la admisión de solicitudes al concurso de ascenso unico para la provisión de escuelas vacantes en esta provincia.

ESPECTÁCULOS

El día 17 del corriente tendrá lugar en la Hermita del Cueto, una corrida de novillos para la que se ha concedido la correspondiente licencia.

TRIBUNALES

Procedente del Juzgado de esta capital, se verá mañana en esta Audiencia, la causa instruida contra Agustín Fernández Martín, por el supuesto delito de hurto,

Ponente el señor Heras, fiscal el señor teniente, abogado el señor Mata y procurador el señor Morató.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid, 12.—(1, t.)

Todos los nuevos datos que se siguen recibiendo de las elecciones municipales, confirman el triunfo de los candidatos republicanos.

DOS CATÁSTROFES

Se tienen noticias de la explosión del vapor *Tancarille*, en Newyork.

En América se ha incendiado un tren. Han ocurrido numerosas desgracias. Los muertos pasan de ciento. Los heridos son muchos más.

Madrid, 12.—(1 25 t.)

En la sesión que el Senado celebrará esta tarde, se reunirán las secciones y se elegirán las comisiones que faltan.

En el Congreso se espera con interés el discurso de Romero Robledo, pues se anuncia que hará declaraciones liberales.

A este discurso contestará el presidente del Consejo.

agentes naturales, en una palabra, por su industria, encuentra Prometeo un medio de producir en un día, de un determinado objeto, la cantidad que en otro tiempo producía en diez; de aquí ¿qué se deduce?, que el producto cambiará de lugar en la escala de los elementos de la riqueza; su poder de afinidad para con otros productos, si vale la frase, habrá aumentado, su valor relativo disminuirá en igual proporción, y en lugar de tasarse como 100 sólo se tasará como 10. Pero este valor no por eso estará menos determinado que antes; siendo el trabajo el único que fijará la cifra de su valor De donde resulta que si el valor varía, la ley de los valores es en cambio inalterable; y aún más, que si el valor es susceptible de variación, es porque está sometido á una ley cuyo principio es esencialmente movable. á saber: el trabajo medido por el tiempo.»

Tal es la ley general del valor, si consideramos en su conjunto los dos factores principio y fin de la obra económica, la humanidad y la producción. Sin embargo, como no resulta completo del todo el proceso evolutivo de la actividad que tan admirablemente concibió Proudhon, acep-

Madrid, 12.—(2 t.)

Circula el rumor de que el Gobierno estudia la reforma de la actual organización de los Ayuntamientos y de las Diputaciones provinciales.

Dícese que con este motivo decretará la suspensión de los actuales diputados y concejales.

Se asegura que el proyecto de reforma se presentará muy en breve á las Cortes pues el Gobierno tiene mucho interés en convertirlo en ley.

Madrid, 12.—(2:35, t.)

Espérase con impaciencia la reunión que han tener los jefes de la coalición republicana el próximo jueves.

Está acordado la publicación de una carta manifiesto.

Se cree que se anulará la elección de los concejales socialistas de Bilbao.

GACETA Y BOLETIN

La Gaceta de ayer contiene lo siguiente: Reales órdenes disponiendo se provea por concurso la plaza de ayudante numerario de la clase de dibujo de figura, vacante en la Escuela de Bellas Artes de Cádiz, y por oposición la de igual clase, vacante en Valencia.

ALMANAQUE

SANTO DE MAÑANA

San Pedro Regalado y Santas Argentea y Gliceria, vírgenes y mártires.

CASA DE SOCORRO

Médico de guardia para mañana.—D. Manuel Mondelo.

MOVIMIENTO DEMOGRÁFICO

He aquí el movimiento de población en el día de ayer.

Nacimientos.	3
Fallecidos.	1
Matrimonios.	0

OBSERVATORIO

Observación á las nueve de la mañana.
Altura barométrica. 693,37
Temperatura á la sombra. 12,°
Id. mínima de las últimas 24 horas. 4,°4
Dirección del viento. E. brisa.
Despejado.

JOSÉ DURAN.

Imprenta de J. Hidalgo.—Rua, 12

ESTUDIOS ECONÓMICOS

JUSTICIA DE LAS LEYES NATURALES DE LOS PRECIOS

(Continuación.)

timo resultado, tanto más aumenta su bienestar cuanto más trabaja; cuanto más extiende sus conquistas sobre la Naturaleza. tanto más fortifica en sí el principio de vida y de inteligencia, cuyo ejercicio es lo único que le hace feliz, hasta el punto que una vez conseguida la primera educación del trabajador, introducido el orden en sus ocupaciones, trabajar no es ya padecer, es vivir y gozar. Pero el atractivo del trabajo no destruye la regla, puesto que, por el contrario, es su resultado, y los que á pretexto de que el trabajo debe ser atractivo acaban por negar la justicia y aspiran al comunismo, se parecen á los niños que, después de haber arancado las flores del jardín, establecen su parterre en la escalera.

«En la sociedad la justicia no es otra cosa que la proporcionalidad de los valores;

tando su misma forma simbólica vamos á tratar de completarlo.

De la naturaleza progresiva, de la actividad racional, se desprende que Prometeo obtendrá sucesivamente con el mismo trabajo una mayor cantidad de productos, que representan igual cantidad de valores, porque en esta relación general el valor y el esfuerzo están equiparados.

Pero hay más: Prometeo no ha llegado todavía al término de su crecimiento y cada día dispone de una mayor cantidad de trabajo; de modo que puede asegurarse que el aumento de valores corresponde exactamente al de trabajo, y que mientras éste sigue una proporción aritmética, el de los productos se desarrolla en progresión geométrica.

Ahora bien, como los productos y no los valores son los que determinan el grado de bienestar que alcanza, debemos bendecir la ley del progreso, que á tales resultados conduce.

No podría Prometeo sin esta ley providencial gozar de los consuelos de la religión, ni dedicar sus ocios á la investigación de la verdad, ni sentir las inefables

LORENZO BENITO.

(Continuará.)

LIBRERÍA

IMPRESA

LITOGRAFÍA

DE

JACINTO HIDALGO ACERA

12, RUA, 12

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos, como asimismo todo lo concerniente á litografía.

Precios equitativos en folletos, obras, estados, circulares, membretes, y periódicos.

Documentación para toda clase de oficinas, y Juzgados municipales.

FARMACIA

DE LOS

HIJOS DE VILLAR Y PINTO

PLAZA DE LA VERDURA, 5 Y 7

Las grandes compras que hace esta casa para su establecimiento de droguería, le permiten adquirir con más ventaja en los precios todos los productos, y cediendo este beneficio á sus favorecedores, ha establecido en los artículos más corrientes y de temporada los siguientes:

Esencia zarzaparrilla Bristol:
Botella grande, 49 reales.
Idem en frasco, 4 1/2 idem.
Idem del doctor Ayer, 48 idem.
Agua de Loeches, 3 idem.
Idem de Carabaña, 3 idem.
Idem de Vichy, 4 idem.
Denticina de Izquierdo, caja, 5'75 idem.

Sedlitz Chateaud, á 8 1/2 reales.
Píldoras febrífugas de idem, 7 idem.
Emulsión Scott, 8 idem.
Harina lacteada Nestlé, 6 idem.
Jarabe hipofosfito de Climent, 6 y 40'50 id.
Pastillas del doctor Andreu, 6 idem.
Idem de clorato potasa Leo, una idem.
Cápsulas sándalo Mildy, 43 idem.

Análogas rebajas ha hecho en todos los específicos y despacho medicinal.

DANIEL NAVA

VIDRIERO Y HOJALATERO

construye y compone todo lo concerniente en su ramo; actividad en los encargos y economía en los precios.

NO CONFUNDIRSE

70, Plaza de la Verdura, 70

DANIEL NAVA

MANUEL GARCÍA PRIETO

Sillero y Guarnicionero

Se componen toda clase de objetos de viaje.

1, PLAZA MAYOR, 1

TODO EL MUNDO ES FOTÓGRAFO

sin necesidad de aprendizaje, con el nuevo aparato instantáneo americano.

El aparato completo se compone de:

Una cámara oscura de 41 centímetros de largo por 15 centímetros de alto, con fuelle de tela de 19 centímetros de desarrollo, y juego completo para su uso.

Un objetivo de 40 milímetros.

Un châsis con cristal y corredera para fijar el punto de mira.

Un châsis doble con cortinilla para placas á la gelatina bromurada.

Un paquete de estas placas.

Un paquete de papel sensibilizado para fijar las pruebas.

Un frasco para el baño de desarrollo.

Otro id. para el fijador.

Otro id. para el viraje.

Una cubeta de cristal.

Un paquete de papel filtro.

Una instrucción detallada por el fotógrafo Marx.

Todo ello encerrado en una elegante caja de correderas, al precio de

20 pesetas

Pedir detalles al administrador de este periódico, don Manuel Castillo.

EN EL NUEVO ESTABLECIMIENTO DE

BERNARDO CACHORRO

Lonja de la Cárcel, 5, planta baja y pral.

Esperan grandes remesas de calzado á precios sumamente económicos.

NO CONFUNDIRSE

5, LONJA DE LA CARCEL, 5 planta baja y principal.



NUEVA FARMACIA Y DROGUERÍA

DEL

DR. MARTÍN Y BERNARDO DE DIOS

EXCELSIOR, desinfectador automático, extermina la polilla, indispensable en las habitaciones y excusados.—Tripolidor para limpiar toda clase de metales.—Surtido en perfumería.—Objetos de goma.—Pinturas preparadas y en polvo.—Barnices de todas clases.—Broches y pinceles.—Legia Fenix.

LA LIBERTAD

DIARIO POLÍTICO Y LITERARIO

El periódico de mayor tamaño y más lectura de Salamanca. Publica diariamente seis páginas encuadernables de folletín, que al cabo del mes, componen un tomo de 180 páginas.

HOJA LITERARIA los jueves.

Activos corresponsales en Madrid, París, Barcelona, Bilbao, Málaga, Valladolid, Valencia y otras capitales españolas y extranjer as.

También los tiene en todas las cabezas de partido de esta provincia. Servicio telegráfico especial y despachos postales.

Apesar de todas estas inmejorables condiciones, el precio de suscripción es el de 1'25 pesetas mensuales en Salamanca, y 1'50 fuera de ella.

NOTA Todo suscriptor tiene derecho á publicar gratis, dos anuncios mensuales de cinco líneas cada uno.

Se publica todos los días excepto los domingos.

Administración, Rua, 12, Salamanca.

Puestos fijos de venta: librería de Hidalgo, Rua, 12 y kiosco de Remigio Araujo, Arco del Toril.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES JUNTO Á LA DIPUTACIÓN

Grandes existencias en escogidos artículos del ramo.

NOTA DE PRECIOS

Garbanzos á 20, 25, 30, 35 y 40 céts. libra.
Arroces á 22, 25 y 30 id. id.
Conservas de todas clases.
Chocolates de Astorga con 25 céntimos de rebaja sobre lo marcado, pasando de los precios de 1'25 en adelante.
Galletas finas y comunes.
Jabón á 40 y 50 céntimos libra.
Gaseosas á 20 id.
Alemanas á 25 id.
Sifones á 25 id.
Alubias de Hervás y del Barco.
En estos artículos se encuentra economía al por mayor.